

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 23 de Enero de 1900

Año XXIX Núm. 3.063

## Entrega de las Carolinas

Podemos comunicar á nuestros lectores interesantes detalles de tan solemne acto.

El crucero alemán «Jaguar» partió con el vapor «Hudaf», a quilado en Singapoor el 27 de Septiembre último. Llevaba á bordo al gobernador, señor De Bennigsen, al vice-gobernador Hahl y á los gobernadorillos Senft y Fritz, y llegó á Kusaia el 9 de Octubre.

Habiendo pedido 72 habitantes de los principales la anexión de la isla á los Estados Unidos, se esperaba con curiosidad la actitud del pueblo; pero todo se hizo pacíficamente. Se le ordenó al cabecilla Charley izar la bandera, y luego salieron los dos buques á Ponapé, donde llegaron el 11 de Octubre.

En este puerto principal de las Carolinas, la residencia futura del vice-gobernador, encontraron á los vapores españoles «General Alava» y «Uranus», que con anticipación habían llegado.

El día 12 tuvo lugar la solemne entrega de la soberanía española á Alemania.

Los soldados indígenas españoles se presentaron en línea correcta, formando ángulo con ellos el cuerpo de desembarco del crucero con la música.

Después de hacer los saludos de ordenanza á la bandera española, el gobernador De Bennigsen leyó el decreto de la entrega y término con un viva á España y Alemania.

El comisario español don Cristóbal de Aguilar hizo lo mismo, y á los acordes de la Marcha Real, ejecutada por los músicos alemanes, bajo lentamente el pabellon español.

El vice-gobernador se hizo acto continuo cargo de la administración, y los cabecillas indígenas se presentaron á él recibiendo órdenes.

El 18 se celebró una Asamblea de todos los cabecillas en el Gobierno civil, la cual ha tenido un resultado satisfactorio. Entonces los buques salieron para Yap y las Palaos, donde se repitió la misma ceremonia.

En Yap los buques sufrieron el 9 de Noviembre un terrible ciclón, que ha destruído muchas casas y plantaciones. Era tan violento, que los cinco buques que estaban en el puerto, tocaron varias veces el fondo, los españoles dos veces y el crucero tres. Este último se salvó únicamente por su construcción especial, adecuada para navegar en aquellos mares.

El día 13 continuaron los buques su viaje á Saifen, donde el día 17 el gobernadorcillo Fritz tomó posesión de su nuevo cargo.

El crucero volvió á Shanghai, reuniéndose con la escuadra, mientras el gobernador de Bennigsen aprovechó el 17 de Diciembre la ocasión para regresar á su puerto en Herbotsbohe. En su compañía se hallaba el célebre bacteriólogo doctor Koch, para estudiar

las fiebres que reinan en aquellas remotas tierras.

Los rumores sobre descubrimiento de oro y carbon en los Palaos, no han tenido hasta ahora confirmación.

## LA RECAUDACION

Según datos facilitados por el ministro de Hacienda en la comision de Presupuestos, durante los seis primeros meses últimos la recaudación obtenida por los ingresos permanentes ascendió á 419.243.051 pesetas, cantidad que acusa un aumento de 80.452.733 sobre lo cobrado por los mismos conceptos de igual período del año anterior.

Por recursos extraordinarios y transitorios, figuran ingresos en los seis meses últimos, en cantidad de 73 millones 208.230, contra 148.128.463, que se realizaron en el mismo tiempo de 1898-99.

En la recaudación de los recursos ordinarios, ofrecen alza por este orden: Las Aduanas, pesetas 41.375.845; el impuesto sobre la Denda, 25.387.132; derechos reales, 3.571.174; timbre, 2 millones 971.656; tráfico, 1.556.047; rentas de propiedades, 937.847; tarifas de viajeros, 888.709, impuesto sobre sueldos, 846.590; consumos, 743.857; industrial, 499.045; ventas de propiedades, 407.746, y otros conceptos en menor cantidad.

Presentan, en cambio, baja la contribución territorial 731.931 pesetas; las cédulas, 322.681, y los demás tributos directos, 351.375.

Y en los ingresos extraordinarios, la baja es de 30 millones, por entregas figuradas del ministerio de Ultramar; 31 millones por acuñación de plata; 23 millones, por reducciones militares, y 20 millones por recargos de guerra, mientras que en los seis meses últimos hay aumento de 25 millones por la indemnización de las Carolinas, y cinco millones por recargos transitorios.

## LA PRENSA Y LA CIRCULAR DEL SR. OBISPO DE BARCELONA

Madrid, 19

Los periódicos de la noche, se ocupan de la circular del Obispo de Barcelona.

«LA ÉPOCA»

Dice «La Epoca», que el obispo de Perpignan dió en cierta ocasión instrucciones á las autoridades eclesiásticas y párrocos de sus diócesis, en las que el gobierno francés que no peca ciertamente de debilidad con el clero, no encontró motivo ni siquiera para amonestarle.

La lógica y la razón dominaban en aquellas instrucciones.

En los pueblos apartados en donde no se habla mas que una lengua, es justo que al vecindario se le hable en esa lengua, pero en los grandes centros de

donde todos los habitantes habían el idioma oficial, el asunto tiene que verse desde otro punto de vista.

Sea cualquiera el juicio que forme sobre la autoridad del documento, circularizado por el Obispo de Barcelona, conviene no obstante obrar con prudencia en este asunto, que afecta de un modo tan directo, que corresponde á aquella autoridad en sus relaciones con sus feligreses.

«EL CORREO»

Según «El Correo», tiene menos importancia que la pastoral del Obispo la circular atribuida al directorio de las Cámaras de Comercio, porque ésta puede ser inspirada; pero esto no puede tener relacion con el clero y menos como obispo, que debe atender en primer término á la moderación que por razón de su ministerio de paz y concordia se ha de sobreponer siempre, y mucho mas en aquellos asuntos que pueden envolver algún peligro.

Precisamente la pastoral carece de toda moderación, porque si las referencias que de ella se tienen son exactas, dice «que con una paciencia apenas concebimos sufrimos hace tiempo el yugo de ser administrados, engañados y juzgados en castellano, lo cual nos perjudica gravemente».

Constituye una imprudencia que puede tener consecuencias fatales en los actuales momentos.

Estas frases dichas por una autoridad que tanto influjo tiene en España en las conciencias como es un Obispo, y dichas además en Cataluña en donde hay mucho disgusto y profundo antagonismo es de gravedad extraordinaria y no puede ocultarse á una persona tan instruida como el doctor Morgadas.

Es verdad que en los pueblos en donde no se habla otro idioma, debe enseñarse el Catecismo en catalán, pues mas vale saberlo en catalán que ignorarlo; pero mandarlo á toda la region hay que considerarlo pecaminoso.

EL «HERALDO»

El «Heraldo» dice en este problema, mejor dicho, en esta llaga del separatismo conviene aprovechar toda apariencia de paz y de olvido y no excitar los ánimos con malos ejemplos.

La alta prudencia que debe suponerse en el Obispo de Barcelona, no permite la creencia de que haya procedido con ligereza é irreflexión.

En nuestro clero se han observado tendencias políticas de todas clases: carlistas, integristas, conservadoras, liberales; pero siempre ha habido una nota simpática de españolismo, que es precisamente lo que no se ve en la pastoral de que nos ocupamos.

Podrá no tener este espíritu, pero realmente, eso es lo que salta á la vista.

LAS MINORÍAS

A última hora de ayer tarde se comentaba mucho en el salon de conferencias, la pastoral del Obispo de Barcelona.

En general, dicho documento era objeto de grandes protestas.

El señor Romero Roblado conferenció con los jefes de las minorías, conviniendo éstos en la necesidad de interpellar al Gobierno, respecto de este particular.

Créese que el Gobierno aceptará la interpelación, y la contestará mañana mismo; pero si así no fuera, se plantearía el debate, mediante una proposición incidental.

## NOTICIAS DEL TRANSVAAL

Londres 16.

Una carta particular de la Ciudad del Cabo dice que en el combate del día 1.º de Enero los boers tuvieron cuatro muertos, catorce heridos y diecinueve prisioneros.

De los 113 ingleses del regimiento de Suffolk hechos prisioneros el día 6, estaban heridos 34 y tres de éstos han muerto después.

Los boers declaran que las bajas en ese choque fueron ocho muertos y 12 heridos.

Un despacho expedido el 15 desde Sterkitown atribuye á los boers la declaración de que Struëberg fue tomado por sorpresa.

El comandante de aquellos estables enfermo en cama.

Se calcula en 4.500 hombres los combatientes boers que hay en el distrito.

La mayoría de ellos son orangeses y colonos rebeldes de la Colonia del Cabo.

Asegúrase que ha desertado un combatiente de estos y que todos los de la Grogion están en plena rebelión contra Inglatierra.

Parece ser que las bajas de los boers en Struëberg han sido mas considerables de lo que en un principio se dijo.

Ellos mismos declaran que es maravillosa la puntería de los ingleses, y añaden que si se salvó de una emboscada un destacamento británico fué porque permaneció en la inacción un comandante, cuyo jefe había sido herido. Aquél no recibió órdenes para acometer.

Los colonos se manifiestan más irritados que los mismos boers contra los ingleses.

\*\*\*

Londres 17.

Un despacho de Ronsburg, que está fechado el 15, comunica pormenores de un combate empeñado en aquella mañana y que á las once era muy reñido.

Los boers atacaron á una compañía del regimiento de Yorkshire, que estaba oculta detrás de un muro, y fueron rechazados á la bayoneta.

Cuando se retiraron sufrieron un fuego mortífero. Se rehicieron luego y comenzaron á disparar contra los ingleses; pero éstos emplazaron cuatro piezas de artillería, cañonearon á los boers

y éstos acabaron por retirarse, dada por fracasada su acometida.

En otro telegrama de igual procedencia se dice que los boers han enviado hacia el Este una considerable fuerza para proteger el camino de Pont Nowal, amenazado por los ingleses.

El viernes y el sábado cañonearon estos los campamentos boers. Estos se están concentrando en Achtertang.

Circula entre los ingleses el rumor de que sus enemigos disponen de pocos víveres.

Una columna inglesa exploró la zona que separa las posiciones británicas de las posiciones boers en las inmediaciones de la frontera del Orange.

El destacamento llegó hasta un puente tendido al río y cañoneó una posición boer.

\*\*\*

En despacho fechado el 8 en Ladysmith, se dice que en aquel día se veía el campo de batalla del día 6 sembrado de cadáveres de boers. La artillería inglesa causó al parecer terribles destrozos.

Las pérdidas de los enemigos debieron ser considerables; mas de 90 fueron conducidos á Wagon-Hill.

Según telegrama de Pretoria, los boers calculan sus bajas en 135 muertos y heridos y reconocen que fueron derrotados.

\*\*\*

En Johannesburg, según dicen los periódicos, circulaba el rumor de que han sido enviadas á Pretoria 20 piezas de artillería, introducidas de contrabando en el Transvaal.

Desde Petermaritzburg anuncian al «Times» que el «Times of Natal» afirma nuevamente que en las mismas barbas de los marinos ingleses han sido desembarcados seis cañones de gran calibre, procedentes del Cremot para el ejército boer.

Según despachos fechados el 15 en la Ciudad del Cabo, á bordo del vapor «Tintogel Castle», se han registrado varios casos de neumonía y de influenza.

Durante la travesía han muerto dos soldados y 33 han sido trasladados al hospital en estado poco satisfactorio.

También desde la misma ciudad dicen al «Daily News» que, según despachos fechados el 13 en Pretoria, continuaba en el Transvaal el alistamiento de combatientes y había mas de tres mil ingleses, prisioneros en la capital de dicha república.

Por telegramas fechados en Durbán el 15 se sabe que Oslaemfontein, la capital del Estado libre, está ya fortificada y que los atrincheramientos se extienden por una línea de seis millas en derredor de la población.

Un destacamento de voluntarios de la ciudad de Londres, que comprende 800 combatientes, partirá el sábado próximo para Southampton. Ya han sido embarcados 5.000 voluntarios de la *yeomanry*; el 27 se embarcarán otros 1.500, y otros en el mes de Febrero.

Entre los ingleses acampados en Modder-River, según telegrama del 16, circula el rumor de que los orangeses desean que termine la guerra cuanto antes, y que los boers luchan con grandes dificultades para llevar provisiones á las líneas de Spytfontein, por hallarse lejos de la cabeza del ferrocarril.

Se supone que tales rumores se propalan para calmar la opinión en Inglaterra.

## NOTICIAS

TELEGRAFÍA SIN HILOS EN LOS VAPORES DEL CANAL DE LA MANCHA

El director General del ferrocarril sud-oriental y de Chatam, Mr. Alfred Willis, ha firmado un convenio con la *Wireless Telegraph and Signal Company* para usar el sistema Marconi dentro de pocas semanas en los vapores de la Compañía «Royal Mail» que hacen el servicio entre Dover y Calais y también en los que verifican la travesía de Folkestone á Bulogne. En vista de dicho arreglo cuando los buques se hallen á mitad del Canal, ó sea á media hora de distancia de las orillas francesa ó inglesa, podrán comunicarse telegráficamente con ambos lados. El telégrafo, sin embargo, podrá usarse únicamente para asuntos del servicio de los vapores, pues no se transmitirá ningún telegrama particular. Se levantará un poste en Dover que dominará ambas flotas de vapores, tanto al cruzar el canal, como cuando se hallen en el puerto al otro lado del mar. Con esto se economizará el gasto de empleados y el tener que establecer postes en Folkestone, Bulogne y Calais, pues debido á la corta distancia que separa la orilla francesa de la inglesa la altura de los palos de los buques será suficiente para la transmisión.

Cuando se haya levantado el poste en Dover, podrá también esta ciudad comunicarse por medio del telégrafo sin hilos con los vapores que hacen el servicio entre dicho puerto y Ostende si así lo desea el gobierno Belga; pero en tal caso será probablemente necesario, á causa de ser la distancia mayor, establecer también un poste en Ostende.

Dice un periódico del Mediodía de Francia:

«En el momento en que los quinientos hombres escogidos de entre los regimientos de voluntarios de Londres para ser enviados al Africa del Sud parten para el Transvaal, acompañados por las aclamaciones de una multitud llena de entusiasmo, nos parece interesante indicar, tomándola de nuestro colega el «Matin», la lista completa y exacta de los objetos que, según lo prescrito por el War Office, han tenido que llevar consigo dichos reclutas.

Estos objetos comprenden:

Un par de pantalones de repuesto de xhaki; un uniforme completo, de xhaki; un uniforme de ejercicios, de xhaki; dos pares de polainas, de xhaki; un capote; dos pares de calzado; cuatro pares de medias de lana; dos cinturones contra el cólera; un sombrero de fieltro; un sombrero, llamado de Balakia-ra; una gorra de reglamento; tres camisas de franela; dos chalecos de franela; dos pares de calcetines; un par de tirantes; un cinturón de labriego; un paño impermeable de caucho; dos mantas de cama; dos grandes toallas para baños turcos; una bandolera para cartuchos; una mochila; dos sacos de noche; una maleta; un jarro de madera; un filtro; una hortera; una cubeta; dos pastillas de jabón; un paquete de piel de gamuza; una cartera, con todo lo necesario para escribir; un estuche con un cuchillo, tenedor, una cuchara, un peine, un cepillo para la cabeza, una esponja, un cepillo para los dientes y una navaja.»

París.—Los gastos del proceso por conspiración contra la República, cuya

vista se celebró en el Senado, serán satisfechos por el Estado y no por los condenados, como se aseguró hace días, y en cuyo caso quedarían éstos sumidos en la miseria. Solo las celdas construidas en el palacio de Luxemburgo costaron diez mil duros.

Las costas del juicio ascienden á la enorme cifra de 800.000 francos.

Argel.—La partida hostil á Francia que fué derrotada el 28 de Diciembre último por la misión Flamand, de Insalah, volvió á atacar dicha misión el 5 del corriente en número de 1.300 combatientes. La misión se componía solo de 192 hombres de guerra; pero derrotó á sus enemigos, que tuvieron 150 muertos, 200 heridos y 14 prisioneros. Al día siguiente, la población de Insalah hizo su sumisión á los franceses.

Londres.—Aumenta el dengue en esta capital. En una semana se han registrado 994 defunciones á consecuencia de dicha enfermedad.

Londres.—Dice el corresponsal del «Daily Mail» en Berlín, que Inglaterra ha comprado en el extranjero 200 cañones Krupp, que destina á reemplazar los que había enviado al Africa del Sur. Estos cañones habían sido entregados por el fabricante alemán hace des años á una potencia meridional.

Se supone que esa potencia á que se refiere el corresponsal sea Italia.

Londres.—Un periódico dice que el general Roberts dispondrá de las siguientes tropas: 100.000 hombres desembarcados ya en el Africa del Sud, 30.000 en camino y 30.000 que están por embarcar.

Londres.—Según un censo recientemente hecho, las pérdidas inglesas desde el comienzo de la guerra son las siguientes:

Oficiales, 484 entre muertos, heridos y prisioneros y 8.044 soldados.

En total, 8.528 hombres perdidos ó inutilizados.

Viena.—Un despacho de Munichslag (Bohemia) dá cuenta de una terrible catástrofe acaecida en las inmediaciones de dicha localidad.

Al salir de la escuela, trece niños se dirigian á sus hogares, cuando fueron sorprendidos por una espantosa avalancha de nieve, pereciendo los infelices sepultados en ella.

Los cadáveres presentaban un aspecto horrible, pues las víctimas se hallaban formando un montón y abrazados unos á otros.

## Gacetilla

La recepción oficial efectuada esta mañana en el palacio-residencia del Excmo. Sr. General Gobernador de esta isla y plaza de Mahon, ha revestido la mayor solemnidad.

Han concurrido al acto ceremonial, todos los elementos oficiales, militar, civil y eclesiástico, claustro de Profesores del Instituto, Juzgado, Ayuntamiento, Cuerpo Consular y el personal de las oficinas y dependencias del Estado.

Ha dado la guardia de honor un piquete con bandera y música, del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, que se ha situado en el patio exterior del edificio, desde donde la brillante

música ha tocado escogidas piezas de su rico repertorio.

En todos los edificios y dependencias del Estado ha ondeado el pabellón nacional, y en los Consulados los de sus respectivas nacionalidades.

Esta noche tendrá lugar en nuestro Coliseo la función á beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

La estancia del Sr. Obispo Diocesano en Alayor puede considerarse como una no interrumpida ovación; pues, incesantemente S. E. I. está recibiendo visitas de todas las clases sociales de la población, atestigüándole sus respetos y adhesión inquebrantable, fortaleciendo á todos en la fé y en sus laudables propósitos de amor á la Santa Iglesia Católica la palabra autorizada y elocuente del dignísimo Prelado.

Con fecha de hoy ha tomado posesión del cargo de Sub-Delegado de Medicina en Menorca, nuestro amigo el reputado médico de esta localidad D. Antonio Martí Menéndez. Felicítamole.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Ciudad de Mahon» entre otros efectos 29 cajas queso, 7 de quincalla, 50 sacos trigo, 29 bultos maquinaria, habas, 20 cerdos cebados y 39 lechones.

Teatro Principal.—El jueves próximo tendrá lugar en nuestro Teatro una escogida función á beneficio del segundo galán D. Enrique Llorens quien lo dedica al Comercio de esta Ciudad poniéndose en escena *La Dolores* del inmortal Feliu y Codina y la hermosa comedia *La Careta Verde*.

En obsequio al beneficiado tomará parte en la función la brillante banda del Regimiento Infantería Baleares número 2.

Amenazando ruina la iglesia de Ntra. Sra. de Gracia, aneja al Hospital civil de la villa de Alayor, situada en la plaza de la Constitución, y requiriendo dicho edificio pronta reparación, el Excmo. Sr. Obispo, aprovechando su estancia en dicho pueblo, convocó una pericia de dos maestros de obras, uno de esta ciudad y el otro de aquella población, que se reunieron ayer bajo la presidencia de S. E. I., á fin de presupuestar las obras que deban practicarse.

Entre los cerdos cebados que ha embarcado el «Ciudad de Mahon» para Palma pertenecientes al criadero que posee en esta ciudad el Sr. Valls, hay uno que ha pesado 316 kilos.

La cifra mas elevada en las construcciones navales ha alcanzado el año 1899, tanto en el Reino Unido de la Gran Bretaña como en los demás países del mundo.

Los buques construidos en la Gran Bretaña é Irlanda durante el año 1899 ascienden á 303 veleros con 47.085 toneladas, de registro, y 825 vapores con 1.666.268 toneladas, haciendo un total de 1.128 buques con 1.713.353 toneladas de registro, contra 1.101 buques y 1.661.252 toneladas en 1898.

El vapor correo «Bellver» condujo á remolque desde Palma hasta Valencia á la corbeta «José Roig» de esta matrícula.

Este buque de vela en viaje de Bruns-

wick á Barcelona corrió un grueso temporal que le impulsó hácia las Baleares, causándole averías de consideración.

Los tripulantes refieren con horror los sufrimientos pasados en esta laboriosa travesía.

El Banco Hispano Colonial ha publicado la Memoria leída en la junta general ordinaria celebrada en Barcelona por dicha entidad. El último ejercicio ha dado un producto de 3.202.652'85 pesetas, y deducidos los gastos generales, que ascienden á 297.047'83 pesetas, resulta líquido 2.905.605'02, que, con arreglo al artículo 34 de los Estatutos sociales, se distribuyen en esta forma: 90 por 100 á los señores accionistas, ó sean 2.615.044'52, y 10 por 100 á la administración social, ó sean 290.560'50; pero como hay que deducir la contribución industrial, quedan para los primeros 2.220.000, esto es, 30 pesetas por acción, y para la segunda 246.666'66.

Quedan confirmados los nombramientos de consejeros propietarios en favor de los suplentes Excmo. Sr. D. Roberto Robert y Suris y señor D. Manuel Arnús y Fortuny.

Por Real orden se ha comunicado á los gobernadores de provincia que los libros de actas y de contabilidad y de más documentos de los ayuntamientos, no deben salir de las dependencias de la secretaría y archivo municipal en que se guardan y custodian con arreglo á la ley, sin que ésta autorice su traslación á los Gobiernos civiles.

En el vapor-correo «Ciudad de Mahon» esta tarde ha salido para Palma el resto de los individuos de los cuerpos de esta guarnición, en uso de licencia trimestral é ilimitada, acompañándoles hasta el muelle, como á los que marcharon el domingo último, la música del Regimiento Infantería, que ha dejado oír sus acordes durante y despues del embarque, mientras el vapor emprendía la marcha.

Por la Delegación del Gobierno hoy se ha impuesto la multa de diez pesetas á un sujeto, vecino de esta ciudad, por haber promovido anoche escándalo en la calle del Castillo.

Con fecha 18 del actual fué nombrado en méritos de concurso, Notario de esta ciudad para servir la Notaría que desempeñaba D. Pedro Orfila Pons, D. Antonio Planas Sagreras, Notario que es de Selva, en la isla de Mallorca.

El Sr. Planas posee, además, el título de Licenciado en Medicina, que ejerce con laudable acierto.

Felicitamos al Sr. Planas y le deseamos honra y provecho en ambas honorables profesiones.

Leemos en «El Noticiero» de Barcelona:

«Según noticias que nos merecen completo crédito, no es cierto, como afirman hoy algunos periódicos locales, que el capitán general D. Manuel Delgado haya recibido del Gobierno 40.000 pesetas para atender á los repatriados que llegaron ayer de Filipinas en el vapor-correo «Leon XIII».

Nos consta también que el jefe de la expedición ha traído para cada uno de los repatriados de 90 á 100 pesos en moneda Filipina á cuenta de sus pagas, cuya moneda se cambiará por es-

pañola en la sucursal del Banco de España en esta plaza.

Además, los repatriados han recibido del Depósito para Ultramar, 24 duros los cabos y soldados y 48 los sargentos, de modo que todos llevarán al marchar á sus casas mas de 100 pesos.

Por lo que respecta á las ropas, todos han traído la de abrigo suficiente, que muchos llevaban debajo del traje de rayadillo, habiéndoseles entregado á cada uno la correspondiente manta, existiendo también en el citado Depósito las suficientes para atender á todas las necesidades.»

Dice un periódico bilbaino que circulan por aquella provincia billetes falsos de 100 pesetas, imitando á los últimos puestos en circulación.

Afortunadamente se distinguen de los buenos á primera vista, porque están muy mal hechos.

Han fondeado en Tánger los acorazados «Massena» y «Carnot».

El administrador de entierros nombrado por el Ayuntamiento, Sr. Gabriel Flaquer y Capó, nos encarga avisemos al público que ofrece sus servicios á cuantas familias lo necesiten, siendo su domicilio en la calle de San Luis Gonzaga, número 44.

Casino «El Consey.»

A la reprise de la «Dama de las Camelias», verificada anteanoche, asistió numerosísima concurrencia que llenaba la sala y galería.

La interpretación de la obra estuvo á la misma altura que la noche del estreno.

Se notó alta y baja de músicos por por efecto del estado dengoso del tiempo, y substituyó al coro de la cúpula del tejado, el de rorros.

PODÉIS CURAR á vuestro hijo

¡Qué felicidad contemplar á niños que fueron endeble y raquíticos, cambiados en robustos y alegres criaturas por medio de la Emulsion Scott! Este remedio obra más en beneficio de los niños que todos cuantos medicamentos pudieran tomarse. Véase como ejemplo, el de un niño que crecía raquítico y desmedrado.

Hablando de él, su padre dice: Muy Sr. mío: No puedo menos que manifestar á V. para el uso que crea conveniente, que el que suscribe, habitante en Barcelona calle Aribau, 23, 4.º, tiene dos hijos de 4 y 2 años respectivamente llamados José y Miguel, los cuales han venido obligados á tomar la Emulsion Scott, puesto que por causa de su lactancia deficiente y por enfermedades propias de la niñez, se criaban débiles y enfermizos. No me esforzaré en demostrarle los efectos en ellos producidos por tan excelente preparación, por cuanto la fotografía del primero, que tengo el gusto de remitir á V., le demostrará su desarrollo físico; participándole, además, que desde que siguen tomando la Emulsion Scott, no han tenido ninguna enfermedad.



No me cansaré de alabar tan buena preparación, recomendándola como la salvación de los niños.—Queda de Vd. S. S. q. b. s. m., José Flaquer.

Barcelona 10 de Marzo de 1899. Uno de los males que angustian más á los padres y son más difíciles de resolver, es la tendencia que el organismo de varios niños muestra á la extenuación, sin causa aparente que la motive. La Emulsion Scott es remedio infalible para este caso, en virtud de la asociación perfecta de sus componentes, el aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa y glicérol.

Su principal ventaja es que los niños no la consideran como medicina, sino como una crema, y esto contribuye á facilitar su administración. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 47, Barcelona, acompañando 15 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Cotización oficial

Table with financial data including Madrid 22, 4 por ciento interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billeres Hip. Cuba, Idem id. del go, Acciones Banco España, Comp.º Arrend. Tabacos, Aduanas, Filipinas, París á la vista, Londres á la vista, Idem á 60 dias vista, Idem á 90 id. id.

Movimiento del Puerto

Despachados el 23 Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán Cabot, con pasaje efectos y balija.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Francisco de P. Xiol; José Costa; José Almirall; Federico Stemberg; Enrique Román; Francisca Ponsetí y 8 hijos; Ramon Nin; Pedro Riu y señora; un marinero, y 109 individuos de tropa.—Total. 127.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Ildefonso y Raimundo de Peñafort.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. de la Paz y S. Timoteo obispo y mártir.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Sociedades recreativas

Casino «El Consey.»

Funcion de abono para el dia 24

Se pondrá en escena la zarzuela en tres actos

EL JURAMENTO

Se empezará á las 8 y media.

Centro Ciclista Mahonés

Se convoca junta general extraordinaria para el dia 25 del actual, á las nueve de su noche, para resolver cual de los dos modelos de insignias debe adoptarse, los cuales se expondrán en dicha junta.

Caso de no reunirse el número reglamentario de asistentes, queda convocada por segunda vez para el dia 28 del corriente, á las tres de su tarde, en la cual serán válidos los acuerdos que se tomen, sea cuál fuere el número de sócios que asistan.

Se participa á los señores sócios que la Junta Directiva ha acordado alquilar un local del casino «El Isleño», con carácter interino, el cual forma esquina con las calles Cifuentes y Pino y del que se tomará posesion el dia 27 del actual.—Mahon 22 Enero 1900.—P. A. de la J. D.—Sebastian Femenias Vellory, Srio. 23-24 25

AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores que el pailebot

SAN RAFAEL

al mando de su patron D. Pedro Bellot, saldrá la presente semana del puerto de Barcelona para éste, admitiendo carga á precios reducidos.

Lo despachan en aquella plaza los señores Moll y Corominas, plaza Palacio, letra B

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Senado.—En la sesion de hoy el Sr. Conde de las Almenas apoya una proposicion pidiendo que se exijan responsabilidades á los causantes de la pérdida de nuestras colonias. El Sr. Conde alude á muchos personajes, calificando á los conservadores de cómplices de los liberales.

Los Sres. Dávila, Canalejas y Fernandez Gonzalez declaran que apoyarán también la finalidad de dicha proposicion.

El Sr. Gullon manifiesta que acepta la responsabilidad que pueda corresponder á los liberales, diciendo que demostrará en su dia la justificacion del procedimiento seguido por dicho partido.

El Sr. Duque de Tetuan declara que votará á favor de la proposicion del Sr. Conde de las Almenas.

El ministro de la Guerra general Azcárraga se conforma con que sea tomada en consideracion dicha proposicion.

El senado así lo acuerda, pasando la proposicion del Conde de las Almenas á la Comision correspondiente para que emita dictámen.

Madrid 22.

Congreso.—El Sr. Lacierva en la sesion de hoy defiende la subvencion que se dá á la Compania Transatlántica.

Los Sres. Maura, Azcárate y Canalejas combaten dicha subvencion fundando su opinion en que debido á los recientes desastres coloniales, hoy dia se han modificado las necesidades de la patria debiendo en el presente momento dedicarse las subvencion al fomento y desarrollo de la marina mercante.

Madrid 23.

Londres.—Los boers sostuvieron durante todo el dia de ayer un vigoroso bombardeo contra Kimberley.

Según parte oficial del general Buller las pérdidas que sufrió en la batalla de anteayer 21 la division que él manda fueron las siguientes: Oficiales muertos 1; oficiales heridos 3; individuos de tropa muertos 5; id heridos 25, y ocho desaparecidos.

Madrid 23.

París.—A pesar de que el general Roberts haya manifestado al «War Office» que las bajas sufridas por la division Buller fueron 21, se sabe que ascienden á 94, llegando algunos periódicos á sostener que por noticias particulares ascienden dichas bajas á mas de 300.

Los boers bombardean y estrechan el cerco de Kimberley.

Los ingleses no han podido socorrer dicha plaza visto las formidables fortificaciones de los boers.

## Anuncios oficiales

**D. Juan Trémol y Faner, Abogado y Escribano del Juzgado de primera instancia de la ciudad de Mahon y su partido.**

Doy fé y testimonio: que en los autos que se dirá ha recaído la sentencia, cuyo encabezamiento y parte dispositiva con la diligencia de su publicación, es del tenor siguiente: «En la ciudad de Mahon á diez y nueve de Enero de mil novecientos. El Sr. D. Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera instancia de la misma y su partido, habiendo visto los presentes autos juicio declarativo de mayor cuantía entre partes, de la una como actor D. Ignacio Hernandez y Vinent, propietario, vecino de esta ciudad, dirigido por el letrado D. Juan Orfila y Pons y representado por el procurador D. Guillermo Goñalons y Vidal, y de otra, como demandados, los ignorados herederos de D. Inés Rotger y Taltavull, vecina que fué tambien de esta ciudad, que han sido declarados en rebeldía y estan representados por los estrados del Juzgado, sobre pago de cantidad, fallo: que debo condenar y condeno á los demandados, los herederos ignorados de doña Inés Rotger y Taltavull, á que tan luego gane firmeza esta sentencia, satisfagan al actor D. Ignacio Hernandez y Vinent la cantidad de tres mil pesetas, importe del mencionado pagaré, intereses de dicha suma á razon del cuatro y medio por ciento anual vencidos desde el día 1.º de Junio de mil ochocientos noventa y ocho, y que vencerán; condenándoles además al pago de todas las costas. Notifíquese esta sentencia por lo que respecta a los demandados declarados en rebeldía en la forma que ordena el artículo setecientos sesenta y nueve de la Ley de Enjuiciamiento Civil con relacion a los doscientos ochenta y dos y siguiente de la misma, insertándola en el «Boletín Oficial» de la provincia y periódicos de esta localidad. Así por esta

mi sentencia definitivamente juzgando la pronuncio, mando y firmo.—Francisco Buisen.—Publicacion.—Leida y publicada ha sido la anterior sentencia el mismo día de su fecha por el Sr. Juez de primera instancia de este partido D. Francisco Buisen y Barleta, estando celebrando audiencia pública de que yo el Escribano doy fé.—Mahon diez y nueve Enero de mil novecientos.—Ldo. Juan Trémol, Escno.

Y para su insercion en el periódico «El Bien Público» expido el presente en Mahon á veinte y dos Enero de mil novecientos.—Ldo. Juan Trémol.

**Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.**

Hago saber: Que la recaudacion de las cuotas de la contribucion territorial é industrial, correspondientes al tercer trimestre de 1899 1900, tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los dias que á continuacion se expresan

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los dias de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros dias del mes de Marzo próximo, en el local de la Recaudacion, sito en Mahon, calle de la Infanta, núm. 12, desde las nueve de la mañana a la una de la tarde.

Alayor, del día 1.º al 5 Febrero.  
Ciudadela, del 10 al 15  
Ferrerías, del 2 al 4.  
Mahon, del 4 al 9.  
Mercadal, del 4 al 6.  
Villa-Carlos, del 1.º al 3.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instruccion de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 16 de Enero de 1900.—El Recaudador, Juan Ginart.

**BUENOS Y HERMOSOS NARANJOS DULCES**

DE PIÉ ÁGRIO INJERTADOS

Unica clase que resiste las enfermedades actuales, siendo su fruto bueno, agradable y furtifican pronto.

Véndense en el huerto del Taronger, término de Alayor, á los precios siguientes:

Naranja de 1.ª calidad, pesetas 5.

Naranja de 2.ª calidad, pesetas 4.

A los compradores que hagan un pedido de mas de 20 naranjos, se les rebajará media peseta por cada uno.

Informarán: en Alayor, calle de las Parras 62, y en Mahon, Concepcion 4.

Tambien hay en dicho huerto, a los mismos precios, naranjos mandanos y limoneros.

6-6

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**

**RESTAURADORAS**

**Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.**

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **Sociedad Farmacéutica Española**, BARCELONA

**SUBASTA**

El día 28 del actual á las once de su mañana, se venderán en licitacion pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, dos fincas situadas en el pueblo de Villa-Carlos que son: 1.ª una casa calle de la Iglesia señalada con los números 41 y 43, y 2.ª otra casa calle de S. Jorge señalada con el núm. 17.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.

**MÚSICA PARA PIANO**

Fantasías de óperas, melodías, bailables y zarzuelas.

**OCARINAS Y GUITARRAS**

Métodos con cifras y música.

Calle de Gracia, 80.

**Para vender**

Lo está la casa de la calle de S. Jaime núms. 44 y 46.

Para informes dirjirse á la misma casa.

**TEATRO PRINCIPAL**

2.ª del último abono

JUEVES 25 ENERO

á beneficio del segunda galan

JUEVES 25 ENERO

**DON ENRIQUE LLORENS**

EL CUAL TIENE EL HONOR DE DEDICARLA AL COMERCIO EN GENERAL

**PROGRAMA**

1.º El drama en 3 actos y en verso del inspirado autor dramático, D. José Felip y Codina titulado

**LA DOLORES**

REPARTO: Dolores, Sra. Garrigós.—Gaspara, Sra. Castillo.—Melchor, EL BENEFICIADO.—Lázaro, Sr. Martinez.—Patricio, Sr. Ginestet.—Rojas, Sr. Gonzalez.—Celemin, Sr. Barbosa.—Justo, Sr. N.—Arriero, Sr. N.

Rondalla Aragonesa, Acompañamiento, Cuadro Plástico final.

2.º EL BENEFICIADO obsequiará á los señores concurrentes con una RIFA, por la cual, regalará á cada uno de los tres números agraciados, una preciosa y elegante caja de pastillas del rico y renombrado JABON JAPONES.

Por cada entrada que se tome en taquilla, se entregará un billete con obcion á dichos regalos.

3.º Por segunda y última vez se pondrá en escena por peticion de numerosísimo público, la graciosísima y aplaudida comedia en dos actos del festivo y popular autor D. Miguel Ramos Carrion, que lleva por título

**La Careta verde**

desempeñado por las Sras. Castillo y Gabaldon y los Sres. Gonzalez, Barbosa, Ginestet, Portella, Llorens (B.) y el BENEFICIADO.

En obsequio al BENEFICIADO, tomará parte en la funcion la música del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2.

A las 8 y media en punto.

**PRECIOS**

Palcos plateas sin entrada, 3.º pesetas.—Id. principales sin idem, 5.º25.—Id. segundos sin idem, 3.º00.—Id. terceros sin idem, 2.º00.—Butaca con entrada 1.—Silla con id., 0.º75.—Entrada general 0.º50.

NOTA.—En breve estreno de LA PILARICA.